

Communiqué de presse  
Paris, le 3 octobre 2025

## Une exposition pour donner enfin un visage aux 10 millions d'invisibles vivant avec un trouble dys

L'exposition multimédia photographique et sonore « 10 pour dys : l'Odyssée des Invisibles » raconte l'histoire de 10 personnes vivant avec un trouble dys : dyslexie, dysorthographe, dysphasie, dyspraxie, dyscalculie. Son objectif est de rendre visible cette réalité que partagent 10 millions de Français. Soutenue par Poppins et la Fondation MACSF, l'exposition commence son voyage à travers la France.

Elle est présentée au ministère de la Santé du 6 au 12 octobre à l'occasion de la Journée nationale des Dys qui aura lieu le samedi 11 octobre. Et pour accompagner les professionnels santé sur le sujet, la MACSF organise un [webinaire le 9 octobre](#) sur la prise en charge des troubles dys chez l'enfant et l'adulte

Dix portraits emblématiques pour incarner 10 millions de personnes en France qui souffrent de dyslexie, dysorthographe, dysphasie, dyspraxie, dyscalculie. Le pari de l'exposition « 10 pour dys : l'Odyssée des invisibles » est de mettre en lumière ceux qui vivent avec ces difficultés qu'aucun signe extérieur ne permet de voir.

### Dix portraits photos...

L'exposition est une adaptation artistique et immersive du livre « *L'Odyssée des dys* » écrit par **Elvire Cassan\*** (éditions Stock), un livre d'enquête et de témoignages sur les troubles dys qui se termine sur une série de portraits.

La photographe **Lou Sarda\*\*** propose comme une suite à l'ouvrage en réalisant un récit en image grâce à des photos portraits en grand format (70X50 cm), en noir et blanc, au naturel, sans mise en scène, où l'essentiel se lit en silence... jusqu'à ce que l'audio prenne le relais.

### Avec leur témoignage audio

Chaque portrait est en effet accompagné d'un témoignage sonore dans lequel la personne raconte elle-même son parcours. Cette libération de la parole des dys permet aux visiteurs d'entendre, au-delà des mots, les silences, les hésitations, l'émotion qui traduisent les efforts immenses qu'ils doivent fournir au quotidien, à l'école, au travail ou dans la vie sociale. La complexité de ces troubles, omniprésents mais imperceptibles aux yeux des autres, est ainsi révélée au grand jour dans toutes ses dimensions.

### Une exposition itinérante en 2025-2026

L'exposition sera présentée dans plusieurs médiathèques et lieux culturels à partir de l'automne 2025 et continuera de voyager en 2026. Elle sera notamment présentée dans plusieurs lieux à l'occasion de la Journée nationale des dys du samedi 11 octobre:

- Ministère de la Santé du 6 au 12 octobre
- Médiathèque de Senlis : du 7 au 31 octobre
- Médiathèque de Châlette à côte de Montargis du 8 octobre au 8 novembre
- Médiathèque de Fosses jusqu'au 11 octobre
- Médiathèque de Nieul L'espoir à Poitiers du 18 novembre au 24 décembre.
- Mairie de Villebon sur Yvette : décembre 25.

### Un site internet dédié

Un site internet dédié permet de prolonger l'expérience et d'aller plus loin avec des ressources pour mieux comprendre les troubles dys afin de mieux les prendre en charge.

[Visiter le site internet de l'exposition](#)

« L'exposition et le site internet sont un véritable prolongement du livre et ils permettront, je l'espère, de faire découvrir ces troubles à un large public. Bien qu'ils touchent un très grand nombre de personnes, les troubles dys restent encore trop méconnus. Or il existe des prises en charge et des solutions, y compris à l'âge adulte, qui aident à surmonter les difficultés et à mieux vivre avec. C'est important de le faire savoir », explique **Elvire Cassan, journaliste et auteure.**

### Deux partenaires engagés

Ce projet est réalisé en partenariat avec **Poppins** et la **Fondation MACSF**, qui s'associent pour promouvoir une société plus inclusive et sensibiliser largement aux réalités invisibles des troubles dys.

“Nous sommes ravis de soutenir cette exposition qui va dans le sens de notre action chez Poppins. Les troubles dys sont aussi répandus que méconnus, ce qui complique énormément la vie des familles qui y sont confrontées. En faisant progresser la recherche, en coordonnant différents acteurs autour d'actions de sensibilisation, nous ferons mieux connaître et mieux comprendre les troubles dys, pour que le parcours des familles ne soit plus un combat.”, déclare **François Vonthron, cofondateur de Poppins.**

“ Les troubles « dys » touchent environ 10 % des enfants en âge d'être scolarisés et peuvent fortement impacter leur apprentissage, leur estime de soi ainsi que leur vie familiale. A l'âge adulte, ces difficultés ne disparaissent pas toujours et peuvent entraver la vie professionnelle, sociale et quotidienne.

Dans ce contexte, le rôle des professionnels de santé est essentiel : repérer précocement, orienter et coordonner les prises en charge afin d'accompagner au mieux chaque personne concernée. C'est pourquoi, la Fondation est fière de soutenir cette initiative qui fait écho à nos valeurs de solidarité et à notre engagement auprès des professionnels de santé. », ajoute **Nicolas Gombault, Président de la Fondation MACSF.**

### Des voix multiples, une même odyssée

Parmi les portraits, sont notamment présentés :

- Thomas Legrand, journaliste
- Pauline Clément, comédienne à la Comédie-Française, et son frère
- Éliisa, pâtissière à Bordeaux
- Carole de Guinec, orthophoniste
- Franck Ramus, chercheur au CNRS
- Thomas Grecot-Tricoire, humoriste dys

- Athénais Fondrevelle, autrice de bande dessinée
- Laurie, comédienne de la Cie Les Renversés

Chacun incarne un visage de la diversité dys et contribue à briser le silence autour de ces réalités encore trop méconnues.

\*\*\*\*\*

**\*Elvire Cassan** : journaliste, auteure et réalisatrice de podcast. Elle a notamment réalisé « Sur le métier » un podcast hebdo sur les évolutions des métiers avec des archives sonores de l'INA. Elle est l'auteure du livre « L'odyssée des dys » publié en octobre 2024. Elle a également réalisé le documentaire audio « Une vie de dys » et travaille pour le média « Zèbres » dédié aux troubles neurodéveloppementaux.

**\*\*Lou Sarda** : photographe autodidacte, a d'abord été comédienne pendant une dizaine d'années avant de se mettre à la photographie à la suite d'un tournage à Tokyo. Ses rencontres avec différents artistes l'ont naturellement conduit à photographier des chanteurs, comédiens et danseurs. Elle s'est faite particulièrement remarquer par ses portraits de femmes.

\*\*\*\*\*

#### **Webinaire du 9 octobre 2025 – Troubles dys : quelle prise en charge chez l'enfant et l'adulte ?**

L'objectif de ce webinaire du 9 octobre entre 12h30 et 13h30 est d'apporter aux professionnels des repères concrets pour :

- Mieux comprendre les troubles "Dys" (dyslexie, dyspraxie, dysphasie, etc.)
- Identifier précocement les signes d'alerte aux différents âges
- Coordonner une prise en charge pluridisciplinaire
- Accompagner les démarches administratives (MDPH, RQTH, PPS...)

Les intervenants :

- **Camille Lelièvre**, vice-présidente, **Fédération Nationale des Orthophonistes**
- **Elvire Cassan**, journaliste handicap, **autrice de L'odyssée des Dys** aux éditions Stock et réalisatrice du documentaire audio "Une vie de dys".
- **Thierry Houselstein**, directeur médical, **MACSF**

#### **À propos de Poppins**

Fondée en 2018 et issue de l'École polytechnique, Poppins est une société spécialisée dans le développement d'outils de rééducation par la musique à destination des enfants atteints de troubles « Dys ». Doté du marquage CE, son premier dispositif médical est un jeu vidéo musical qui se joue sur tablette et smartphone à destination des enfants atteints de troubles spécifiques des apprentissages avec déficit en lecture (dyslexie). Poppins est le fruit de 6 années de développement clinique et scientifique mené dans le cadre d'une collaboration entre des ingénieurs, des professionnels de santé comme les équipes du Pr. David Cohen de l'hôpital de la Pitié-Salpêtrière (AP-HP) et du Pr. Michel Habib de l'hôpital La Timone à Marseille, et des professionnels du jeu vidéo (Ubisoft). Dans un souci de proposer une prise en charge globale à la fois pour les enfants et les parents, Poppins a enrichi sa thérapie digitale d'un accompagnement des parents et d'une communauté de parents co-crée avec la Fédération Française des Dys (FFDys) et La MAE. En 2021, Poppins a fait partie des lauréats de l'Appel à Manifestation d'Intérêt (AMI) « Santé numérique » lancé par le Gouvernement dont l'objectif est de faire de la France un leader de l'innovation en e-santé. En 2025, la revue Scientific Reports (Groupe Nature) a publié les résultats d'une étude démontrant l'impact de Poppins sur l'amélioration de la lecture des enfants dyslexiques.

Suivez toute l'actualité de Poppins sur

[www.poppins.io](http://www.poppins.io)

et suivez-nous sur :  [Poppins](#)  [Poppins](#)  [Poppins](#)

**Contacts Presse :**

Alter'Com - Groupe Mascaret

Nathalie Testu-Dupas - 06 10 45 25 55 - [nathalie.testu@mascaret.eu](mailto:nathalie.testu@mascaret.eu)

Estelle Monraisse - 06 60 41 81 52 - [estelle@altercom-conseil.fr](mailto:estelle@altercom-conseil.fr)

**À propos de la Fondation MACSF**

La Fondation d'entreprise MACSF a été créée en 2004 par la MACSF (Mutuelle d'assurance du corps de santé français), avec pour objectif initial l'amélioration de la relation soignant-patient.

En 2018, la Fondation a redéfini son champ d'action autour de trois thématiques : l'innovation, la solidarité et la formation en santé. Entre sa création et 2022, elle a soutenu près de 200 initiatives portées par des professionnels de santé sur des thématiques variées.

En 2022, la Fondation a été réorientée autour de trois nouveaux axes, en lien avec la politique RSE du groupe MACSF : la transformation numérique de la santé, la santé des soignants et l'amélioration de l'organisation du système de santé. Son Conseil d'administration est composé de membres du comité de direction et d'administrateurs, professionnels de santé.

Suivez l'actualité de la Fondation MACSF sur : <https://www.macsf.fr/fondation-macsf>

**À propos de la MACSF**

Premier assureur des professionnels de santé, la MACSF (Mutuelle d'assurance du corps de santé français) est, depuis plus d'un siècle, au service de toutes les personnes exerçant une profession de santé en France. Elle emploie 1 700 collaborateurs et réalise un chiffre d'affaires de plus de 3 milliards d'euros. Fidèle à sa vocation de mutuelle professionnelle d'assurance, la MACSF assure les risques de la vie privée et professionnelle de plus d'un million de sociétaires et clients. Pour en savoir plus : [macsf.fr](http://macsf.fr)

**Contacts Presse :**

Séverine Sollier - Responsable relations médias - 06 14 84 52 34 - [severine.sollier@macsf.fr](mailto:severine.sollier@macsf.fr)

Annie Cohen - Chargée des relations presse – 06 71 01 63 06 - [annie.cohen@macsf.fr](mailto:annie.cohen@macsf.fr)